

Santander de Quilichao fue anfitrión del periodismo colombiano

El jueves 8 agosto, 2019 a las 12:54 am



Santander de Quilichao fue anfitrión del periodismo colombiano



En un ambiente colmado de excepcional camaradería por parte de los más representativos periodistas de los departamentos de Cauca, Valle del Cauca, Chocó y Nariño, se realizaron en Santander de Quilichao, norte del Cauca, los días 3 y 4 de agosto, el “**Segundo Encuentro de Periodistas del Pacífico Colombiano**” y el “**Tercer Encuentro de Periodistas y Comunicadores del Cauca**”, afiliados a la Federación Colombiana de Periodistas, FECOLPER.

El objetivo primordial del evento, que tuvo lugar en el Campus Carvajal, sede de la Universidad del Cauca, regional norte del Cauca, con motivo de la celebración del **Día del Periodista** según la [Ley 1016 de 2006](#), fue escuchar expertos e investigadores de importantes medios de comunicación del orden nacional para que transmitieran conocimientos sobre el panorama mediático en Colombia que, según ellos, goza de salud envidiable pero requiere ajustes indispensables para perfilar el periodismo como una herramienta de contrapoder articulada en torno al valor de la información como derecho de la ciudadanía, y deber de los periodistas.



El evento académico y gremial fue patrocinado por la Gobernación del Cauca, Alcaldía Municipal de Santander de Quilichao, Compañía Energética de Occidente, Universidad del Cauca, Corporación Unión de Periodistas y Comunicadores del Cauca y apoyada por ACM Constructora, Lotería del Cauca, Hospital Francisco de Paula Santander, Camilo Molano, Ese Norte 2, Instituto Nacional Demócrata, Comfacauca, Gases de Occidente, Restaurante Mi Comía, Industria de Licores del Cauca, Café Samán y Proclama del Cauca.

Conclusiones



En términos generales, se concluyó que la frondosidad del bosque informativo oculta que el concierto mediático está en manos de poderosos conglomerados económico-políticos, que han demostrado que son acríticos y que siguen incondicionalmente al poder y al pensamiento dominante, contrariamente a la mayoría de medios regionales, alternativos e independientes.

Es más, ha quedado en evidencia que la sobresaturación de información, principalmente en redes sociales, no significa que haya mucho o buen periodismo, ni siquiera la información relevante para la calidad de vida de las comunidades... al contrario.

Según las capacitaciones, el ecosistema mediático debe trabajar por la transformación social y la justicia social, explorando una virtualidad sin la cual hoy parece impensable imaginar un proyecto de comunicación crítica.

A propósito, el periodismo crítico e independiente, con enfoque en los derechos humanos, es básico para luchar contra la manipulación. Así se analizó el papel de los medios al tener en cuenta que algunos dirigentes políticos utilizan la

intoxicación informativa, las fake news o posverdades, como arma electoral o ideológica.

Otro de los temas tratados en las conferencias fue la necesidad de potenciar los principios básicos del periodismo, que pasan por la información de calidad y por trabajar para los lectores, porque lo que busca el lector es poder informarse con garantías.

Expositores:

Actualidad Panamericana



Conferencia: *Fake News: Orígenes, consecuencias y cómo prevenirlas*

Una charla acerca de las Fake News desde la experiencia de Actualidad Panamericana. Con un lenguaje simple y en tono de humor, “Leovigildo Galarza” habló de su origen, definición, ejemplos internacionales y locales, consecuencias, a quiénes beneficia y por qué la desinformación tiene que ver con la crisis actual en el periodismo.

Adriana Hurtado Cortés – [@FECOLPER](#)



Conferencia: La información en tiempos de temor y esperanza. Aportes para las regiones para la garantía del derecho de la comunicación.

La comunicadora social y periodista, especialista en Comunicación Organizacional, con estudios en maestría en comunicación, es la presidenta de la Federación Colombiana de Periodistas – FECOLPER, que agrupa a 1200 periodistas en 29 departamentos del país; en la actualidad hace parte del Comité Ejecutivo de la Federación Internacional de Periodistas, con sede en Bruselas.

Carlos Alberto García Molina – [@carloscuentero](https://www.instagram.com/carloscuentero)



*Conferencia: **El periodismo no ha muerto, se está reinventando.***

Carlos Alberto egresado de la Universidad del Cauca, premio Simón Bolívar y premio a la excelencia periodística de la Sociedad Interamericana de Prensa, SIP. Adelanta estudios de maestría en Periodismo y Comunicación Digital de la Universidad de la Sabana. Es estratega para la creación de contenido digital, difusión, posicionamiento y monitorización para las marcas Caracol Televisión, Noticias Caracol, Gol Caracol, Blu Radio y La Kalle, El Espectador y Shock.

Trabajó para el diario El liberal de Popayán, diario El País de Cali y la Revista Semana.

John Edwin Vargas Calambás – [@johnvargas1101](#)



*Conferencia: **El emprendimiento como pilar del desarrollo de las regiones.***

Economista de la Universidad del Valle, especialista en Gerencia Financiera y Magister en Gestión Empresarial de la Universidad Libre. Actualmente se desempeña como director de la Cámara de Comercio del Cauca seccional Norte, cargo en el cual se destaca la generación de apuestas relacionadas con emprendimiento, formalización empresarial y competitividad.

Sinar Alvarado – [La Liga Contra el Silencio](#)



Conferencia: ***Periodismo colaborativo contra la censura.***

Sinar coordina La Liga Contra el Silencio y escribe desde Colombia para The New York Times en español. Ha escrito también para las revistas Gatopardo, SoHo y El Malpensante, entre otras.

[José Ricardo Ávila Palacios](#) – @elespectador



Conferencia: *Corramos en pasado, presente y futuro... El Periodismo deportivo como articulador en las dinámicas sociales y de desarrollo en las comunidades.*

Su investigación plasmada en el libro *La fabulosa historia del atletismo colombiano* fue presentado durante el evento, contando con la compañía de las connotadas atletas de los años 70 y 80 Juana Mosquera, Elsy Rivas y Norfalia Carabalí.

Es un libro de obligada consulta para quienes quieran conocer, década a década, cómo se construyeron las hazañas de nuestros deportistas. Ricardo Ávila también es el autor del libro *Derecho a la información: jurisprudencia constitucional*.

Su experiencia periodística la ha desarrollado en Colprensa y actualmente es el editor de cierre de El Espectador.

Juan Carlos Pino Correa



Conferencia: ***Crónica de viaje y región.***

El escritor, comunicador social, abogado y doctor en Investigación en Artes y Humanidades, Pino Correa, actualmente se desempeña como profesor titular del Departamento de Comunicación Social de la Universidad del Cauca. Ha publicado los libros de crónicas de viaje *Mirada al Sur: travesías por territorios de niebla* y *Hacer camino en La Mancha: memorias breves y estampas cotidianas*, así como las novelas *Hojas sin nombre*, *Los habitados*, *Noche de Fusiles*, *No solo la noche es oscura* y *La piel sagrada*, además del libro de relatos *Los escaques y la noche*.

Julián David García – [@FLIP org](https://www.flip.org)



Conferencia: Amenazas contra la libertad de prensa en el Pacífico colombiano y guías para la prevención de riesgos.

Julián David es asesor de Protección Fundación para la Libertad de Prensa – FLIP. Estudió Periodismo y Opinión Pública en la Universidad del Rosario. Ha participado en la socialización de medidas preventivas para periodistas en otros países de América Latina como Paraguay, Ecuador, Honduras, Guatemala y México. También ha hecho investigaciones sobre el conflicto armado y tiene experiencia en la reportería y producción de proyectos audiovisuales. En 2016 estrenó el documental ‘Coexistir’ sobre el proceso de perdón en víctimas del conflicto armado en Colombia.

Alejandro García Polanco– [@NDI](#)



Conferencia: *Desinformación y democracia. Experiencias en Colombia, de México, Brasil, sobre estrategias para mitigar la desinformación en procesos democráticos.*

García Polanco es politólogo de la Pontificia Universidad Javeriana. Trabaja en asistencia técnica en fortalecimiento de capacidades de incidencia de organizaciones de víctimas, mesas de participación efectiva y sujetos de reparación colectiva en varios departamentos de Colombia, labor que ha venido desempeñando en el marco de su trabajo como coordinador del componente de víctimas del Instituto Nacional Demócrata (NDI por sus siglas en inglés).

[Jesús Abad Colorado](#) – @AbadColorado



Ganador del Premio Nacional de Fotografía. Es quien más ha documentado el conflicto armado en Colombia: “Soy periodista, soy fotógrafo y durante muchos años he utilizado las salas de exposición como una forma de narrar la historia de lo que nos ha pasado, en una sociedad a la que le da vergüenza mirarse en ese espejo roto que nos ha dejado la guerra. Hago imágenes con sentido de memoria no para guardar en un archivo de prensa; son fotografías sencillas, pero dignas y hechas a pie, como se hace el periodismo, y por eso tienen nombre y tienen rostro, para que podamos entender que ese dolor también debería ser el mío, que nuestra responsabilidad también es ayudar a solucionar esa historia trágica que ha ocurrido en el país”.

El desarrollo del evento



El gobernador del Cauca, Oscar Rodrigo Campo Hurtado, en compañía de su equipo también hizo presencia el día sábado 3 de agosto para ratificar ante las

cámaras de **Proclama del Cauca** la importancia del trabajo periodístico y su compromiso con la libertad de prensa y el fortalecimiento empresarial.





Luego de las jornadas académicas, en horas de la tarde-noche todo el equipo de periodistas y personal administrativo de la organización se trasladó a las instalaciones de la Universidad del Cauca en el centro de la ciudad donde se disfrutó de la intervención musical de Baterimba, Fernando “Polo” Balanta, quien puso a bailar a todos los asistentes. Antes, se habían saboreado exquisitos mariscos y otros platos del Pacífico colombiano en el restaurante Mi Comía.



Al día siguiente, el domingo 4 de agosto, después de haberse hospedado en reconocidos hoteles de la ciudad Corona Real, Los Cristales y las cabañas de Triviño en la finca Los Mangos, los periodistas continuaron la intensa jornada académica para culminar en un tour por lugares emblemáticos de “La Ciudad de Los Samanes” como la Capilla de Domingullo y el gran samán ubicado en el parque Simón Bolívar. Fueron trasladados en buses de la empresa de transporte Tierra de Oro.

Gracias



Infinitas gracias transmitimos desde FECOLPER, la Corporación Unión de Periodistas y Comunicadores del Cauca –UPC-, y la Red de Medios de Comunicación Proclama del Cauca, a cada uno de los patrocinadores, expositores, periodistas presentes y personal administrativo que hicieron posible el éxito integral del máximo evento de periodismo realizado en la Región del Pacífico Colombiano. Nos veremos, si Dios quiere, en el 2020 en algún punto de esta hermosa región colombiana para el nuevo encuentro académico del periodismo regional.



En contexto: <https://www.proclamadelcauca.com/memoria-del-encuentro-de-periodistas-en-popayan/>